



Encuentro Latinoamericano de Salud Colectiva *Un aporte para la equidad* 2017

38- DERECHO A LA SALUD. CONSTRUCCIÓN DE SUJETOS DE DERECHO. EXPERIENCIA EN LOS ADOLESCENTES DEL IPEM 377 DEL BARRIO ANGELELI DE LA CIUDAD DE CÓRDOBA. ARGENTINA.

Agüero N*, Lucero MF, Vera V, Franchisena M. , Fernández A, Herrera Analía, Páez O, Lattanzi L, De Dios S, Torres E, Cornejo LS, Gigena PC.

Facultad de Odontología. Universidad Nacional de Córdoba.

El derecho a la salud en los adolescentes, en particular, es un derecho social y tiene una importancia central en la calidad de vida de los y las jóvenes y en sus posibilidades de desarrollo. El concepto de desarrollo es entendido desde una mirada integral, que considera la salud como fuente de bienestar y a la escuela como un espacio de oportunidades- formales y no formales, institucionalizadas y espontáneas- para desarrollar procesos de aprendizajes y promover modos de vida saludables. Desde esta perspectiva se trabajó durante la primera etapa del proyecto de extensión denominado: “Desarrollo e implementación de estrategias de promoción de la salud contextualizadas para la apropiación de conductas de salud bucal en adolescentes de comunidades educativas vulnerables”. La estructura del contexto en el que viven los adolescentes se caracteriza por la presencia de problemas físico- funcionales que afectan la calidad de vida integral de la población, cuya condición socio económica dominante refleja el alto grado de vulnerabilidad para buscar soluciones a estos problemas. Durante la etapa de reconocimiento Institucional, se observó que los docentes, manifiestan interés por la problemática de la salud bucal, pero cuentan con escasas estrategias pedagógicas para promoverla desde el aula. Se observó un deterioro marcado de la situación clínico-odontológica de los adolescentes, con mayor severidad en procesos cariosos activos. Además se evidenció dificultad en el acceso a la atención clínica odontológica restaurativa y de Promoción de salud por la escasa vinculación con los centros de salud próximos.

Uno de los objetivos fue promover una mejora sustancial en la salud en su componente bucal de los adolescentes, consolidando un modelo integral y participativo de abordaje de Estrategia de intervención de Promoción de la salud.

Para ello se realizaron tres encuentros : *Taller Nº 1 “ Construcción de Salud ;Taller Nº 2 “ Mundial de l Salud Bucal “ y Taller Nº 3 “ Diálogo Público “ ,en los que que a través de conversaciones, permitió reflexionar sobre otras formas de pensar y hacer, porque dialogar significó el reconocimiento mutuo, admitirse diferentes, pero con capacidad de construcción conjunta. A partir de estas instancias de trabajo colectivo, los adolescentes asumieron roles de diseño y coordinación de estas actividades, por lo que consideramos que se empoderaron como sujetos capaces de reflexionar y actuar en temas referidos a los factores de riesgo y a aquellos que pueden ser protectores de su salud. Se espera fortalecer el trabajo en grupos colaborativos, que colocan a cada uno de los integrantes en un lugar de saber, de compromiso y de participación, y a los adolescentes en particular como sujetos de derecho.

PALABRAS CLAVES : sujeto de derecho-promoción de la salud contextualizada- conductas de salud bucal-comunidades educativas vulnerables